

LES HORLOGERS EN BOHÈME ET EN MORAVIE À L'ÉPOQUE GOTHIQUE ET DURANT LA RENAISSANCE

Karl Fischer

Pour la fabrication des montres à l'époque gothique et durant la Renaissance des connaissances non seulement artisanales mais encore astronomiques étaient requises, car chaque horloger devait posséder à fond la chronologie astronomique. L'empereur Charles IV semble avoir introduit l'horlogerie à Prague, la capitale, c'est en effet dans la deuxième moitié du 14^e siècle que l'on retrouve le premier horloger, qui fut suivi d'autres.

Au 14^e siècle on relève à Prague quatre horloges mécaniques à sonnerie: au Hradschin, dans la cour de l'archevêché, à l'hôtel de ville de l'Altstadt et au Carolinum. Mais on trouve des horloges mécaniques au 14^e siècle non seulement à Prague mais aussi dans d'autres parties de la Bohême.

Au 15^e siècle plusieurs horlogers se trouvent en même temps à Prague. Les registres municipaux, les dossiers de tribunaux et les chroniques révèlent qu'au 15^e siècle au moins vingt villes de Bohême possédaient des horloges mécaniques. Ces horloges étant encore des objets très chers, elles étaient rarement la propriété de particuliers.

On n'arrive pas à déterminer de façon précise le fabricant de l'horloge publique de l'hôtel de ville de l'Altstadt à Prague; il s'agit très probablement de Nikolaus von Kaaden (vers 1400). L'horloge astronomique publique d'Olmutz fut l'oeuvre d'un horloger itinérant du nom de A. Pohl en 1422. Il était difficile de trouver un gérant ayant les connaissances nécessaires pour ces horloges, de sorte que souvent elles s'arrêtaient.

Les premières horloges mécaniques partageaient le jour en 24 heures, on les appelait les „horloges de Bohême“ les opposant aux horloges „allemandes“ qui comptaient deux fois 12 heures. Comme la première heure du jour coïncidait en Bohême avec le lever du soleil, le début de la journée et avec lui toutes les autres heures variaient continuellement.

Au 16^e siècle l'horloge devient un objet d'usage courant de la haute société, de sorte qu'à partir de 1500 il y a en Bohême des fabricants d'horloges comme de petites pendules. Les immigrants venus d'Allemagne du Sud firent

que la majorité des horlogers était de nationalité allemande, ce qui, ajouté à la plus grande habileté des immigrants, conduisit à des querelles de corporations.

Malgré le grand nombre des horlogers de Bohême les besoins ne pouvaient être couverts par la production intérieure. Les renseignements sur l'horlogerie dans les différentes villes de province sont très pauvres. Il est cependant certain que les horloges fabriquées dans les autres villes de Bohême au 16^e siècle n'atteignaient pas la qualité de celles de Prague.